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ENTREVISTA. BERNARDO DONOSO, expresidente de Anatel e histórico moderador de debates 
presidenciales, se prepara para enfrentamiento entre candidatos a gobernador regional en la PUCV: 

“Este debate será sobre un cargo 
que recién está penetrando en la 
cultura política de nuestro país” 
Sebastián Mejías O. 
sebastian.mejiasQmercuriovalpo.cl 

menos de un mes de la 

A elección dealcaldes, go- 
bernadores regionales, 

concejales y cores del próximo 
26y27 deoctubre, la Pontificia 

  

raíso (PUCV) juntará mañana 
en debate alos seis candidatos 
que se disputarán el Gobierno 
Regional de Valparaíso. Eleven- 
to se realizará en el Salón de 
Honor de la casa de estudios y 
serámoderado por suexrector 
y presidente de Anatel en dos 
periodos, Bernardo Donoso. 

Histórico moderador dede- 
bates presidenciales-lo hizo en 
al menos cuatro oportunidades 
desde el retorno ala democra- 
cia-, Donoso pondrá su expe- 
rienciaen la apuesta de generar 
valiosas reflexiones de candida- 
tosaun cargo que, dice, es ape- 
nas una travesía que recién co- 
mienza. 

-Cuénteme sobre losdebates pre- 

sidenciales que moderó. 

- Tuvela oportunidad de mode- 
rar cuatro debates presidencia- 
les finales, partiendo por el que 
protagonizaron hace más de 30 
años, en 1993, los exsenadores 

Eduardo Frei Ruiz Tagle y Artu- 
ro Alessandri Besa. Con poste- 
rioridad, moderéel debate entre 
Ricardo Lagos y Joaquín Lavín; 
más adelante, el que protagoni- 
zaron Eduardo Frei Ruiz Tagley 
Sebastián Piñera; y por último, 
el debate de 2013 entre Evelyn 
Matthei y Michelle Bachelet. 

- ¿Quésignifica un debate para la 
democracia? 

- Es que los debates siempre 
son ungran momento, porque 
tienen una valoración de los 

mediosdecomunicación y por- 
queson objeto de múltiples in- 
terpretaciones, de cara a una 
decisión trascendental como es 
elejerciciodemocrático. Un de- 
bateesunmomentum, sobre to- 

do si pensamos dónde se reali- 
zan.Es interesante que eldeba- 
te del jueves sea acá, en la 
PUCV, porque la ciudadanía le 
atribuye unrol particular a las 
universidades ala hora de deci- 
dir. Aunque siemprelos gran- 

MIGUEL CAMPOS > 

  

DONOSO MODERÓ EL PRIMER DEBATE FINAL DE LA DEMOCRACIA. 

“Este debate lo veo 
como un servicio de 
la universidad a la 
sociedad y asu región. 
Nohabrá un ritmo 
periodístico, como 
pasa en los debates 
televisivos, sino que 
la apuesta esa que 
los candidatos se 
posicionen respecto 
aáreas temáticas”. 

des actores han sido los candi- 
datos y si pensamos en los de- 
bates televisivos, son clave los 
equipos periodísticos y técni- 
cos que hay detrás. 

-Mediáticamente, en términos de 
forma, ¿cuánto han cambiado los 

debatesenla actualidad? 

-Creo que han ido mutando en 
algúnsentido, aunque también 
es verdad que noexiste el deba- 
te perfecto. Nadie tiene la fór- 
mula precisa para un debate. Es 
el público quien decidirá sifue 

O no entretenido, o más bien 

monótono, o se transformó en 

unjuicio público contra una de- 
terminada persona. Un debate 
es una búsqueda por provocar 
un análisis profundo deloscan- 
didatos, que será puesto a dis- 
posición de las diferentes per- 
cepciones humanas y las prefe- 
rencias personales, políticas. 

Antes, también, siento que ha- 
bía una preocupación excesiva 
porlo técnico, el encuadre pre- 
ciso, el orden, y hoy pasamosa 
debates que tienen un margen 
mayor de libertad, en los dis- 

cursos, la disposición frente a 
las cámaras. El debate, al final, 

es un momento que se ha estu- 
diado mucho, pero no hay cer- 
teza aún desi modifica resulta- 
dos, o consolida los que hay, o 
bien genera quiebres. Delo que 
síestoy seguro es que los deba- 
tes están al servicio de un pue- 
blo y dela democracia. 

TEMAS CLAVE EN DEBATES 

-¿Dequé deben hablar losdebates 
políticoshoy,encomparacióna los 
deantes? 

- Lo que pasa es que los modos 
de hablar delas sociedades, los 
tuyos, los míos, van cambian- 
do. Las palabras que se usan, 
sus significados, los tonos, las 
dinámicas, losconflictos, lasur- 
gencias, variaron desdela pri- 
mera vez que moderé un deba- 
te. Pero, aunasi, en los debates 
hay temas eternos, que siem- 
pre están ahí, como la educa- 
ción. Siempre en los debates, 
donde sea que haya democra- 
cia, estarála educación, pero 
también la salud, porque so- 
mos seres humanos y sonnece- 
sidades básicas de los seres hu- 
manos. Lo mismo conlavivien- 
da y así, podemos construir 

unallista de temas eternos. La
propiaeconomía, el desarrollo, 
elcrecimiento, la pobreza. 

-¿Laseguridad hoy día? 
-Es que, además de los temas
eternos, estructurales, hay te-
mas emergentes que se mue-
ven en el ámbito della cultura,
el deber ser, el modo de vivir.
Hay otros temas, en cambio,
que son dinámicos y que, a ve-
es, explotan como prioridad y
Otras veces no. Ese es el caso

delejemplo que tú pones, la se-
guridad, que puede ser que es-
té latente en algunos momen-
tos, pero puede que en otrosno
la necesitemos, porque tene-
mos las otras necesidades cu-
biertas. Peroel día queno setie-
nen cubiertas esas necesidades
escuandose le da valoralla se-
guridad, emerge, y por eso es
tan importante hoy. 

PRIMERA GENERACIÓN 
-Apartirde todo esto que me ha
dicho, ¿quétemas pondrásobrela
mesasí o sien el debate deljue-
ves? ¿A quéterrenos llevaráalos
candidatos? 
-Este debate lo veo como un
servicio de la universidad a la
sociedad y asuregión. No ha-
brá un ritmo periodístico, co-
mopasaen los debates televisi-
vos, sino que la apuesta es a
quelos candidatos se posicio-
nenrespecto aáreas temáticas.
Por ejemplo, lo que significa la
descentralización para ellos, la
desconcentración del poder,
perotambiénla gobernanza de
esta región, respecto de cómo
se hacíaantes. Recuerda que el
cargo de gobernador es un
tránsito que será largo, hasta
queun día pueda consolidarse.

   

  

-¿Quéquieredecir conqueseráun
tránsitolargo? 
-Merefiero aqueeste debatees
sobre un cargo quereción es 
penetrandoen la cultura políti
ca de nuestro país, con discu-
siones queson emergentes. Es-
tamos con la primera genera-
ción de gobernadores que es-
tán liderando una travesía del
modo de gobernar una región.
Una región compleja, que se
mueve de mar a cordillera, en
todaslas fronteras. es

  

DURANTE LA MARCHA SE CORTÓ EL TRÁNSITO EN AVENIDA ARGENTINA.     
Masiva marcha para 
exigir mejoras en 
colegios porteños 
EDUCACIÓN. Comunidades fueron desde 
el Liceo 1 hasta el Congreso, en protesta. 

namasivamarcha desde 
u el Liceo 1 María Franck 

de Mac Dougall hasta el 
Congreso realizaron ayer todas 
las asociaciones de docentes, 
apoderados y asistentes de la 
educación, en una nuevaprotes- 
taporel grave accidente de dos 
alumnas del establecimiento, 
exigiendo una mayor y más rápi- 
da inyección de recursos para 
hacerfrentealos severos proble- 
mas de infraestructura que hay 
enllas escuelas y liceos públicos 
de Valparaíso. 

Alrespecto, el presidente de 
la Asociación de Directivos Do- 

cente de Valparaíso (Asodival, 
Carlos González, señaló que las 
medidasanunciadas en Valparaí 
solasemana pasada porelminis- 
tro de Educación “no nos dejan 
conformes, en este momento se 

está discutiendo la Ley dePresu- 
puesto y necesitamos que el mi- 
nisterio aumente las partidas 
presupuestarias paraeducación, 
especialmentelos subtítulos re- 
lacionados con mejoras alasco- 
munidades educativas, especial- 
mente en infraestructura”. 

“SON INSUFICIENTES” 

CoincidióenelloCatalinaSchiapa- 

casse, dirigente delSindicato Uni- 
tariode Trabajadores dela Educa- 
ción(Sute) quiensostuvo quelos 
anuncios, “son insulicientes,esta- 
mos hablando de 66 estableci- 
mientos. Sólo la reparación dela 
Escuela Montedónicosalióalrede- 
dordegs0 millonesde pesos. Las 
'malascondiciones deinfraestruc- 

turason mayores lo que pueda 
solucionar un par de miles demi- 
llonesdepesos, poresoapelamos 
al2%de constitucional comouna 
respuestapara Valparaíso yanivel 
nacionaltambién”. 

Por su parte, el presidente 
del Sindicato de Asistentes dela 
Educación (Sitecova), Alonso 
Carvajal, señaló que a la estu- 
diante que quedó más gravela 
ibanadar dealta ayer, porloque 
esperaban “que el seremi de 
Educación yel director del SLEP. 

cumplan sus compromisos de 
prestarle acompañamiento psi- 
cológico, y que la delegada presi 
dencial amplaconapoyosocial, 
y yo entiendocomoapoyosocial 
quese den las condiciones para 
que, siviveuncuarto piso, cómo. 
ayudamos estaniñaa que se pue- 
da trasladar a su casa, es decir, 

debería viviren un primer piso”. 
Enlamanifestación también 

estuvieron autoridades, como 
losconsejerosregionales Manuel 
Lanas y Nataly Campusano, y los 
concejales Gonzalo García y Ca- 
mila Nieto. 

REUNIÓN EN EL LICEO 1 
Entanto, el director nacional de 
Educación Pública, el seremi de 
Educación y eldirectorejecutivo 
desSLEP Valparaísose reunieron 
enel Liceo 1 con representantes 
detodaslas asociaciones de Val- 
paraíso para aclarar dudas y 
transparentar gestiones en el 
contexto dellamentable acciden- 
te ocurrido con dos estudiantes 
delestablecimiento. 

“Trasla reunión, eldirectorde 
Educación Pública, Rodrigo Ega- 
ña, explicó que “el esfuerzo que 
está haciendo el ministerio de 
Educación, a través de distintos 
mecanismos y conelacuerdo del 
Gobierno Regional, es que esta- 
mos llegando a una inversión 
cercana alos 8 mil millones de 
pesos en mejoramiento de in- 
fraestructura este año, en este 

Servicio Local”. s
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